

CRONICA INTERNACIONAL

Eden, el ministro inglés, tan combatido por todas las izquierdas españolas ha sido obligado a presentar su dimisión. ¿Ha sido esto, un acto favorable a los intereses de nuestra política?

No. Eden ha dimitido porque no ha querido pactar, otra vez, con los italianos enemigos de la República española. Eden en los principios de la guerra actual quiso frenar los manejos de Italia en España e invitó a Mussolini a formar el «gentleman agreement», dicho en castellano, «pacto entre caballeros». En él como compromiso de «honor» Italia se comprometía a no inmiscuirse, con las armas, en los asuntos de España.

El Honor con que Italia y Mussolini han cumplido el «pacto» ha sido el de un perfecto rufián, haciendo todo lo contrario de lo prometido... menos «tocar» a Menorca. Si bien, en este punto, es de observar que además de la firma de Eden, y de Mussolini, fuera de su pacto, pero pesando en las consideraciones mussolinianas, había en Menorca unas baterías perfectas, acompañadas

de otras, antiaéreas de probada eficacia.

Eden, «el burlado caballero» que firmó el pacto con Mussolini, no ha querido firmar otro. Su amor propio no le ha permitido ofrecer su firma a la segunda burla. En cambio Chamberlain cree conveniente, a toda costa, hacer otro pacto con Italia...

Inglaterra inyecta, a estas horas, en armamentos el presupuesto más elevado que ni ahora ni antes empleó ningún Estado.

Norteamérica paralelamente gasta en armamentos cifras fabulosas. Francia ha centralizado, unificando los mandos y acelera su producción de armamentos.

Antes lo hicieron la Italia fascista, los nazis en Alemania, y los japoneses en Asia. Las tres naciones han tomado la iniciativa del ataque y en Asia, en África y en Europa se hallan en guerra. Ellas están entregadas a la política de agresión y a la producción de elementos para des-

arrollarla, hasta el máximo de su potencialidad.

En el terreno social y en el diplomático su ofensiva también se emplea al máximo: en el Brasil, en Rumania, en Austria y en todos los estados balcánicos la lucha por el control y el dominio se efectúa «a todo meter».

Por lo que se refiere a España, Mussolini manifestó que no toleraría el triunfo de los Republicanos. Hitler, por su parte acaba de repetir igual afirmación...

¿En estas circunstancias, es posible, que todavía, haya españoles que crean que la guerra que sostenemos ha sido proyectada, provocada y es sostenida por una inspiración española, por un pleito intrínsecamente español y que en Teruel, en Guadalupe y en el Mediterráneo se ventan cuestiones españolas?

Profundo y craso error ha sido el nuestro al considerar la lucha planteada, como una vulgar «cuartelada» de unos militares facciosos.

Creo haberlo escrito ya para nuestros lectores. De la misma manera que en 1914 Alemania quiso pasar por Bélgica para atacar a Francia, hogaño al preparar su guerra de revancha ha creído conveniente entrar en España para poder atacar a su enemiga por la frontera donde no llega la línea Maginot, e impedir que coloniales franceses crucen la península para acudir en socorro de Francia. Y si en 1914 Alemania trató con desdén a Bélgica, y obtuvo de ello pésimo resultado en 1936 ha querido antes sobornar a los españoles descontentos del régimen político de nuestro país.

Profundo y trascendente error el de todos aquellos que teniendo por leales al Gobierno de la República han creído que era hora de dimitir pleitos de preponderancia política.

Profundo y lamentable error el de los políticos de Francia y de Inglaterra — los Blum — que miopes y

egoístas quisieron ver en el ataque a la República española un pleito puramente español.

Tarde y con daño, para ellos y nosotros se han percatado de su error.

Los avances de Alemania en Austria, su amenaza en Checoslovaquia, sus manejos en Rumania ponen en evidencia el plan de ataque alemán.

Inglaterra quiere acudir a su táctica clásica: Anular al enemigo; el verdadero enemigo es Alemania y como sea y al precio que sea quiere comprar a Italia. En esos tratos, en los cuales quizás no tengamos voz, ni voto, se ventilará la cuestión española. Ciego y torpe será el desgraciado español que no vea que el Destino de su Patria se ventila así con los ayes y las imprecaciones de las trincheras pero además entre los cumplidos y las sonrisas de los diplomáticos extranjeros.

De todos modos el acto decisivo no se jugará hasta que Inglaterra no tenga realizado su plan de armamentos.

P. TALAVULL

Marsella 23 febrero.

INFORMACION RADIOTELEGRAFICA

Avances republicanos en el sector del Pardo.—Poca actividad en los frentes de Levante

La presión de la opinión británica impondrá moderación a M. Chamberlain.—Italia dispuesta a retirar los voluntarios de España a cambio del reconocimiento del Imperio.—Un buque francés bombardeado a 12 millas de Valencia

Partes Oficiales de Guerra facilitados por la Oficina de Información del Ministerio de Defensa

Madrid 23 de febrero a las 24 horas.

Ejército de Tierra

LEVANTE.—Esta mañana el enemigo inició un ataque en el sector de Castalbo, que fué rechazado por nuestras tropas.

La actividad aérea fué mucho menor que en días anteriores.

Nuestra aviación ametralló las posiciones que el enemigo ocupa en las cercanías de Villaespesa, así como algunos convoyes de camiones.

En los demás frentes de este ejército sin novedades dignas de mención.

En los demás ejércitos sin noticias de interés.

Nota facilitada por el M. de la D. N.

Habiendo aparecido esta mañana en la costa catalana los cruceros «Balears» y «Canarias», salieron varios aviones que los bombardearon sin conseguir hacer blanco en ellos. Los referidos buques realizaron fuego de cañón contra Palamós y Guixols.

Hidros procedentes de la base italiana de Palma de Mallorca han efectuado hoy incursiones sobre el litoral levantino bombardeando Puzol, Puig, Sagunto y Oropesa.

Avances republicanos en el sector de El Pardo.—Madrid cañoneado furiosamente por las baterías facciosas

Madrid.—Atacando esta mañana sobre diferentes puntos del sector de El Pardo, las fuerzas republicanas han ocupado esta mañana numerosas posiciones de interés estratégico y que forman parte del sistema de defensas de las líneas rebeldes. Desde los barrios del Oeste de la capital, a primeras horas de la madrugada se veía distintamente el cañoneo.

Después de varias horas de resistencia desesperada, los rebeldes se vieron obligados a ceder terreno, dejando en poder de las tropas leales dos morteros, varias ametralladoras y numerosos fusiles.

En respuesta a los ataques gubernamentales en el sector de El Pardo, los rebeldes han deseneadenado esta tarde un fuerte cañoneo contra Madrid. Más de 300 obuses han caído en los barrios del Oeste y en el mismo centro de la ciudad, en los alrededores del edificio de la Telefónica.

Los destrozos son poco importantes y el número de víctimas reducido.

Unas declaraciones del general Miaja

Teruel, cementerio del ejército faccioso

Madrid.—«Teruel ha sido el cementerio del ejército de maniobras enemigo», ha declarado el general Miaja, comentando el comunicado de ayer.

«Desde el comienzo de las operaciones en el frente de Teruel, las tropas republicanas han logrado su objetivo: impedir la ofensiva enemiga. Solo quedaba la amenaza que, abandonando Teruel, los rebeldes desencadenaran la ofensiva proyectada. Pero la resonancia que tuvo la ocupación de la ciudad llevó al enemigo a cometer el error de intentar la reconquista. Durante dos meses, las fuerzas gubernamentales han obligado a los insurgentes a

combatir en el terreno por ellos escogido. Todo el esfuerzo de que eran capaces los rebeldes y que, ejercido por ellos, sobre otro punto, hubiera podido ser peligroso, lo emplearon ellos en reconquistar lo que para nosotros era únicamente la recompensa de una sorpresa bien calculada.

De todas formas, nosotros hemos salido de la batalla con la ventaja de haber conquistado y retenido contra todos los contraataques, una posición privilegiada: Puesto Escandón llave de Levante, habiendo impedido la ofensiva rebelde y destruido una gran parte de los esfuerzos adversarios. El único objetivo de la guerra es destruir al enemigo allí donde se encuentre.»

En Teruel han tenido los facciosos más de cincuenta mil bajas

Barcelona.—Según las informaciones que llegan de la zona rebelde y que han sido publicados por la prensa de Hendaya y San Juan de Luz, los facciosos han sufrido en los frentes de Teruel desde el 16 de diciembre hasta hoy, más de cincuenta mil bajas.

Las formaciones marroquíes y las brigadas navarras han sido los más castigados en los combates sangrientos librados en Teruel y sus alrededores.

Un manifiesto de las juventudes socialistas

Barcelona.—Las Juventudes Socialistas Unificadas han publicado un manifiesto en el que explican los factores determinativos de la evacuación de Teruel por nuestras tropas.

Hoy se impone, más que nunca, el firme e incondicional apoyo de las juventudes al Gobierno, termina diciendo el manifiesto.

Una información de «L' Osservatore Romano»

No hay tal enseñanza obligatoria del ruso

Barcelona.—«L' Osservatore Romano», órgano de la Santa Sede, publica una información fechada en Barcelona, según la el señor Hernández, ministro Instrucción Pública, ha dispuesto dar un carácter obligatorio a la enseñanza de la lengua rusa, a partir del año próximo. «L' Osservatore Romano», refiriéndose a unas apócrifas declaraciones del mismo señor Hernández, agrega que éste declaró, que la estrecha unión de España y Rusia no podía expresarse de mejor manera.

Oficialmente, se puede decir que tal información, además de ser falsa, carece de todo fundamento.

Sociedad General de Alumbrado (controlada)

Aviso

Se pone en conocimiento de los abonados de Gas, que a partir de mañana, día 24, quedará temporalmente suprimido el servicio desde las 2 hasta las 6 de la tarde.

Mahón 23 de febrero de 1938.

NOTICIAS DEL EXTRANJERO

La presión de la opinión británica impondrá moderación a M. Chamberlain

Seguramente las conversaciones anglo-italianas no tendrán la trascendencia que hoy se les concede

Londres.—Continúa el movimiento reactivo de la opinión contra el próximo comienzo de las conversaciones anglo-italianas. Numerosas entidades obreras y algunas asociaciones de carácter liberal han hecho pública su protesta, poniendo de relieve las responsabilidades en que incurrirá M. Chamberlain forzando a la nación a aceptar un acuerdo anti popular y contrario a los intereses del Imperio.

La prensa estima que M. Chamberlain se habrá convencido de su equivocación y rectificará su intención de firmar un tratado con Italia de amplias bases políticas y financieras, contentándose con llegar a un acuerdo que despeje algo la situación en el Mediterráneo y obligue a Italia a aceptar la retirada de voluntarios de España.

El escepticismo domina, empero, en los círculos izquierdistas y liberales donde no se cree que Mussolini garantice la independencia de Austria ni se conforme con que Italia tenga que desempeñar un papel de segundo orden en el Mediterráneo. En este caso, el fracaso de las negociaciones sería completo y la dimisión del Gabinete Chamberlain inevitable.

En la Cámara de los Comunes

Mr. Hoare declara que el Gobierno no seguirá una política subrepticia

Londres.—En la Cámara de los Comunes, M. Samuel Hoare, respondiendo a unas interpelaciones, ha explicado los proyectos del Gobierno y los factores que han obligado a M. Chamberlain a buscar un acuerdo con Italia.

No había más que dos caminos—ha dicho M. Hoare—el de la guerra y el de la paz. Por lo tanto no había más solución que prepararse para un próximo conflicto o hacer desaparecer las causas que pudieran motivarlo. Este último ha sido el camino seguido por M. Chamberlain y por el Gobierno. Terminó diciendo que este no desarrollará política subrepticia ni intentará ocultar a la opinión sus propósitos. Todo será claro y diáfano, han sido las palabras de M. Hoare.

Lord Plymouth, M. Corlin y Grandi, tratan de la retirada de los voluntarios de España

Londres.—M. Corbin, embajador de Francia, ha visitado el Foreign Office, entrevistándose con lord Plymouth, con quien ha tratado de los problemas planteados en el Comité de No Intervención y muy especialmente de la retirada de los voluntarios de España.

Más tarde, el mismo lord Plymouth, ha recibido la visita del representante italiano Dino Grandi, departiendo ambos personajes de los asuntos relativos a la retirada de voluntarios.

Para llegar a una entente con Inglaterra, Mussolini retirará los voluntarios de España

Parece que se ha evitado la crisis del gobierno Chamberlain

Londres.—M. Eden ha visitado esta mañana el Foreign Office, para despedirse de sus colaboradores. Ha sido oyoacionado.

Por la tarde, M. Eden, ha sido recibido por el rey, entrevistándose luego con sir Robert Vansittart. Se rumorea que éste presentará próximamente su dimisión de Consejero diplomático del Gobierno.

Continúan las hipótesis en los medios políticos acerca de la personalidad que será escogida por M. Neville Chamberlain para desempeñar en definitiva la cartera de Negocios Extranjeros. La prensa cree que los candidatos más significados por ahora son sir Kingsley Wood y sir Thomas Inskif.

En los medios ministeriales parece haber renacido la confianza. Las consecuencias desastrosas que podía haber producido el domingo la dimisión de M. Eden, han podido evitarse: 1.º Persuadiendo a varios ministros que querían solidarizarse con M. Eden que no presenten su dimisión; 2.º Afirmando que la salida

de M. Eden no era necesaria ya que las divergencias que la han ocasionado eran diferencias de procedimiento y no de fondo.

El Gabinete no está en peligro por ahora

La impresión general es que la vida del Gabinete actual, una vez terminada la sesión de los Comunes, no está por ahora en peligro. Ello no quiere decir que el futuro no pueda inspirar serias inquietudes al Gobierno Chamberlain, que seguramente pagará muy caros los incidentes que se han desarrollado estos días en Downing Street.

La salida de M. Eden y el debate en la Cámara de los Comunes han tenido por consecuencia evidenciar las responsabilidades del primer ministro como principal impulsor y negociador de las conversaciones con Italia. M. Chamberlain, se ha visto precisado a definir su actitud ante las exigencias de Roma, y lo ha hecho principalmente al final de la sesión de ayer, declarando que era muy razonable antes de comenzar las conversaciones diplomáticas, exigir de Mussolini satisfacciones sobre diversos puntos (evacuación de España por los italianos y cese de las propagandas anti británicas de radio Bari).

Es decir, que según las propias palabras de Chamberlain, está dispuesto a pasar la esponja sobre las faltas de Italia hasta después de su adhesión al Comité de No Intervención, pero a condición de que estas faltas no se reproduzcan en el porvenir y por otra parte, Chamberlain está dispuesto a reclamar las mismas satisfacciones que M. Eden, tanto en lo que se refiere a la retirada de los combatientes italianos de España, como el cese definitivo y absoluto de la propaganda anglofoba y a la seguridad en el Mediterráneo,

La respuesta de Francia al discurso de Hitler

La potencialidad de la nación deberá ser elevada al maximum, ha declarado M. Delbós

Paris.—M. Delbós ha informado a la Comisión de Negocios Extranjeros de la Cámara.

Según los términos del comunicado facilitado, el ministro ha estudiado la cuestión de Austria, el discurso de Hitler y los acontecimientos que han producido la dimisión de M. Eden, y ha dado sobre los mencionados puntos detalladas explicaciones.

El ministro añadió que las directrices de la diplomacia francesa están relacionadas estrechamente con la marcha de la política interior del país. Remarcó la necesidad de que todos los franceses hagan un esfuerzo de unión y de disciplina y subrayó que esta mañana el Consejo de Ministros ha manifestado su voluntad de observar la potencialidad del país al máximo amentando cuantiosamente el programa del rearme.

Respondiendo a preguntas que le han hecho los periodistas, ha declarado que según las declaraciones de M. Chamberlain, la solidaridad franco-británica continúa tan estrecha y tan cordial como hasta ahora.

La piratería en el Mediterráneo
El buque mercante francés «Regina-Pacis» ha sido bombardeado a doce millas al Este de Valencia
Hasta ahora se carece de detalles

Tánger.—El paquebote «Marechel Lyautey» ha lanzado un radio a las 16 horas de hoy, anunciando que el vapor francés «Regina Pacis», ha sido bombardeado a 12 millas al este de Valencia.

El «Regina-Pacis» pertenece a la matrícula de Orán.

Un artículo del «Daily Herald»
Como se gestó la dimisión de M. Eden y como lo provocó M. Chamberlain

Italia exigió la dimisión de M. Eden como requisito indispensable para el comienzo de las conversaciones anglo-italianas

Londres.—El «Daily Herald», publica hoy un largo artículo sobre la crisis ministerial británica. De dicho artículo son los siguientes párrafos:

«M. Chamberlain deseaba facilitar las conversaciones con Mussolini con motivo del acercamiento anglo-italiano. Tal vez es el hecho que encontramos detras de la dimisión del ministro de Negocios Extranjeros.

El viernes, 18 del corriente, la prensa fascista pedía la dimisión de M. Eden, como medida preliminar a un cambio favorable en las relaciones anglo-italianas.

El sábado, 20, M. Eden presentaba su dimisión.

El primer paso dado por el Duce tuvo lugar el 4 de febrero, cuando el conde Grandi, repentinamente, visitó al ministro de Negocios Extranjeros al que sugirió que había llegado el momento de comenzar las conversaciones, de las que se había hablado en las cartas cruzadas entre M. Chamberlain y Mussolini, en julio último.

M. Eden, adoptó la sola posición posible: Una mejora en las relaciones italo-británicas era eminentemente deseable, pero, evidentemente, el primer paso hacia este mejoramiento debía ser el arreglo del problema español, retirada de los voluntarios italianos de España y de las islas Baleares, lo cual abriría el paso a otros acuerdos concernientes a

otros problemas mediterráneos y crearía una atmósfera favorable a la conclusión de un acuerdo.

Tal es—y ha sido—la opinión personal de M. Eden. El conde Grandi parecía no tener ninguna objeción a formular, para llegar al acuerdo definitivo de la cuestión de los voluntarios. El Comité de No Intervención fué convocado. Se encontró una fórmula para solucionar los últimos desacuerdos que existían. El conde Grandi, aparentemente satisfecho de esta solución, la envió a Roma para su aprobación. Las perspectivas parecían buenas, pero nada más se hizo. Roma devino—oficiosamente, perfectamente silenciosa, pero—oficiosamente—desencadenó una violenta campaña de prensa contra M. Eden, como si este fuera el único obstáculo para llegar a un acuerdo.

M. Eden, pidió entonces a Grandi que fuera a verlo; desgraciadamente, el conde Grandi, permaneció inhallable. De repente, el viernes, M. Chamberlain pidió al embajador de Italia que le visitara en Downing Street. Este acudió y M. Eden que asistió a la reunión notó con desaliento que M. Chamberlain, no lo tenía en cuenta para nada. En efecto, algunos días antes, M. Eden había dicho al embajador de Italia: «España primero». Pero el primer ministro declaraba: «Dejemos a un lado España. Dejemos también al Comité de No Intervención.» «Hablemos de otras cosas generales, seamos solamente buenos amigos.» La conversación terminó. El conde Grandi satisfecho y sorprendido de ver que M. Eden había sido eliminado, el ministro de Negocios Extranjeros abatido y humillado en presencia del embajador italiano. Ello era más de lo que M. Eden podía soportar; pidió que el Gobierno fuese convocado y presentó en él su dimisión. Se le rogó que aplazara su decisión durante 24 horas.

Al día siguiente por la mañana M. Eden reiteró al primer ministro su decisión irrevocable y dimitió.

Juventud Socialista Unificada de Mahón

Para el próximo jueves día 24, esta J. S. U. ha organizado un gran festival en el Salón Victoria, a las 5 de la tarde, dedicado a los Pioneros, en el cual tendrán entrada gratuita todos los niños de ambos sexos. Entrada para mayores una peseta.

A las nueve y media del mismo día y en el referido salón tendrá lugar un

GRAN BAILE

a beneficio del citado grupo. Los afiliados pueden pasar por la Secretaría de Organización a recoger las invitaciones correspondientes.

C. N. T.

A. I. T.

Sindicato Unico de Trabajadores

La Sección de obreros albañiles y peones convoca junta general ordinaria para hoy jueves a las 5 y media de la tarde.

Para tratar asuntos de gran interés para los afiliados.

Dada la importancia de los asuntos a tratar se encarece la asistencia de los afiliados.

LA JUNTA

BIENVENIDO

Procedente de Francia, llegó ayer con el avión correo de la «Air France», el señor Domingo Taltavull, natural de esta isla, actualmente alto funcionario en nuestra Embajada en Paris.

El camarada Taltavull ha sido comisionado a instancias de la «Centrale Sanitaire Internationale», de Paris, para venir a Mahón con el objeto de hacer la entrega al S. R. I., del material sanitario y quirúrgico regalado por aquella Central Sanitaria, al Hospital de Sangre, subterráneo, actualmente en construcción.

Damos nuestra más cordial bienvenida al señor Taltavull y le deseamos que su estancia en la isla le sea grata.

Cámara Oficial de Comercio, Industria y Navegación de Menorca

Muy importante para todos los comerciantes

Se convoca a todos los comerciantes de esta ciudad, sea del gremio que fueren, a una reunión que se celebrará en el salón de las Casas Consistoriales, el próximo viernes 25 del actual, a las 6 y media de la tarde, al objeto de proceder a la revisión del beneficio fijado para la venta de géneros y artículos, sobre la base de tender a la unificación del indicado beneficio en todos ellos.

Se tomará acuerdo sea cual fuere el número de asistentes.

Mahón 23 de febrero de 1938.
El Secretario, Pedro Ripoll.—
El Presidente, José Codina.

Comandancia de Obras y Fortificación de la Base Naval de Mahón

Se pone en conocimiento del personal que trabajaba en las obras de esta Comandancia, que a partir del 25 del corriente y horas de 15 a 17, pueden pasar por las oficinas de Pagaduría de la misma para hacerles efectivo el importe que les pueda corresponder a cada uno de ellos de los días de vacaciones del año 1936-1937.

Mahón 23 de febrero de 1938.
El Pagador.—Firmado: Jaime Suñer.

PERDIDA

De una cartera conteniendo documentos y dinero.
Se gratificará su devolución en esta imprenta.

Teatro Principal

(Empresa Colectiva Socializada)

Teléfonos: Taquilla 140. Empresa 92

JUEVES 24 FEBRERO DE 1938
Tarde a las 6. Función de abono

El grupo artístico «Pablo Iglesias» de la Agrupación Socialista, pondrá en escena la divertida comedia en tres actos, de Enrique Suarez de Deza,

Escuela de millonarios
Despacho de localidades en taquilla: Miércoles, de 5 a 7 tarde.

Jueves, desde las 3:30 en adelante. Proximamente:

«COMO TU, NINGUNA»